

	ESPAÑA	EXTRAJERO (UNIÓN POSTAL)	ULTRAMAR
Por trimestre	1.25	2.50	1.50
Por semestre	2.50	5.00	3.00
Por año	5.00	10.00	6.00

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Mi balance (Cuento)

«Ya es hora de que me confiese a mí mismo que estoy definitivamente perdido.»

Estoy harto de una lucha diaria de más de veinticinco años, y casi me asalta la idea de cruzarme de brazos viendo cómo se realiza el desastre. Ya no hay remedio; lo he intentado todo, y los hechos son más poderosos que yo. Sin embargo, no hay que dramatizar demasiado una situación harto vulgar en sí misma. Y si debo morir a consecuencia del estado fatal en que me hallo, ¿no han muerto muchos del mismo modo y por las mismas causas que yo?

Sea como quiera, es el punto capital de la cuestión. ¿Debo morir? ¿Tengo derecho a morir? No lo sé. A fuerza de agitar esas ideas, me pierdo entre una especie de neblina moral, y la voz de mi conciencia no llega a mi alma con la debida claridad.

Tengo cincuenta años. No repetiré la tontería de que vine a París casi descalzo; pero sí diré que me he formado solo, sin ayuda de nadie. Los comienzos no tuvieron nada de alegres. A los quince años, a la edad en que otros juegan con sus compañeros, estaba yo colocado en un gran establecimiento y me dedicaba a cobrar las cuentas de mi amo. Con frecuencia me he encontrado de noche, en el rigor del invierno, en un barrio extremo de París, llevando con mis dos manos un saco lleno de oro.

A los dieciocho años me colocaron en la sección de contabilidad, cuando murió el dueño del establecimiento. Pero al cabo de algún tiempo quebró la casa y me encontré en la calle, como vulgarmente se dice. Por primera vez me convencí entonces de la absurda injusticia de la suerte. El hombre que acababa de morir había sido bueno para mí, según me lo había demostrado en repetidas ocasiones. Estuve buscando trabajo por espacio de seis meses, y durante ese tiempo gasté todos mis ahorros, contraí algunas deudas y supe lo que es el insomnio.

Al fin encontré colocación en otra casa, cuyo dueño me daba muy poco sueldo y me alimentaba mal; pero me veía libre de la miseria y estaba satisfecho por comparación. Viví en aquel establecimiento dos años, sin que me ocurriera nada de particular, sumiso, correcto, sin voluntad, sin opinión propia, satisfecho de tener albergue y de comer a horas determinadas.

Pero mi tranquilidad fué interrumpida de pronto. Caí soldado y fui al servicio por cinco años. El día de la despedida, mi amo me regaló veinte francos, me dió la mano y me juró que siempre había para mí colocación en su casa.

Y lo creí.

Conservo un recuerdo soñoliento de mis cinco años de servicio militar. Fui furriel y sargento y cumplí con mi deber como un buen soldado.

A los veintiséis años me dieron la licencia, y cuan salí del cuartel comprendí que debía comenzar de nuevo a vivir como hombre libre que ha de ganarse por sí mismo el pan cotidiano.

Para tranquilizar mi conciencia, pero sin grandes esperanzas, me presenté en casa de mi antiguo principal, el cual, apenas me hubo visto, me manifestó que no tenía ninguna vacante en su establecimiento.

Estaba lo mismo que a los quince años, pero tenía menos ánimos que entonces.

He desempeñado a un mismo tiempo diversos oficios para ganarme al día la subsistencia. Fueron tres años de continuas luchas y de constantes apuros.

Pero de pronto cambió mi suerte. ¡Ya era hora! A los treinta años me establecí al fin y fundé una especie de bazar muy modesto, en el que se vendía toda clase de artículos a precios baratos, que estimulaban el deseo de los transeúntes.

mujer de excelentes condiciones, y tuve dos hijos que constituían nuestro mayor encanto.

Todos mis amigos, que eran muchos, quisieron colocar su dinero en mi empresa y acepté tan solo los ofrecimientos de algunos de ellos, que llegaron a considerarse como privilegiados. Y crecí de tal modo mi crédito como comerciante, que fui nombrado consejero municipal y al cabo de tres años recibí la investidura de diputado.

Pero desde aquel momento empecé a inclinarse mi edificio, ese edificio que va derrumbándose mañana mismo.

El rango en que me había yo colocado me ocasionaba muchos gastos, pues recibía en mi casa a personajes importantes a quienes no tenía más remedio que obsequiar espléndidamente.

Mi mujer y mis hijos no se privaban de nada y satisfacían todos sus caprichos, sin hacer caso de ningún género de economías. Yo, por mi parte, presté cantidades de consideración, de las que no debía reintegrarme y sostuve con mi dinero la política de mi partido, socorriendo, además, a mis electores necesitados.

Entre tanto, descuidaba forzosamente mi comercio, ocupado siempre en los asuntos del país, y la casa fué perdiendo en importancia y cada inventario constituía una decepción.

Entonces jugué a la Bolsa y no tardé en acentuarse mi fracaso.

El dinero que me pertenecía, el de mi mujer, el de mis hijos y el de mis amigos, confiando a mi buena fe, ha desaparecido por completo.

No existo sino merced a la mentira, al subterfugio y a la audacia. Para mañana está señalada la ruina, la quiebra, la caída definitiva. Y el acaudalado comerciante, el padre de familia honrado, el amigo modelo, el diputado casi célebre, o al menos muy conocido, no será para el público más que un miserable, un imbécil ó un ladrón.

De buena gana me levantaría la tapa de los sesos. Pero ¿y lo que dejo tras de mí? Mi familia primero, luego mi casa, que se hundirá en el abismo del descrédito, mis doscientos empleados sin trabajo, mis amigos arruinados y mi partido político manchado por mi infortunio.

Hay momentos en que pienso luchar todavía, confesarlo, todo pedir y obtener crédito, renunciar a la política y reconstituir mi antiguo estable-

cimiento por medio de mi asiduo trabajo. Pero ¿es posible la realización de este plan? Me siento viejo y pesado y me falta la costumbre de estar siempre en movimiento. Además, ¿cómo podría soportar las quejas, los gritos y los ultrajes de mis víctimas?

Nada, nada, me condeno a muerte y mañana mismo me suicido. Firmado: Bernardo Moulineau, 29 de Setiembre de 1886...

El manuscrito de este examen de conciencia, de este incoherente relato, fué encontrado por casualidad entre unos papeles viejos sin importancia, diez años después del fallecimiento de Bernardo Moulineau, el cual había muerto siendo archimillonario, senador y hombre a quien todo el mundo tenía en gran estima.

Y no cabía la menor duda acerca de aquel documento, porque estaba escrito de su puño y letra, Moulineau no era capaz de haber inventado una novela.

Por fortuna, este descubrimiento fué hecho por sus herederos directos, los cuales tenían verdadero interés en guardar el más absoluto silencio. Si, por el contrario, se hubiese divulgado la existencia de tal documento, algún coleccionista de noticias interesantes se habría acordado del terrible incendio que había reducido a cenizas la casa Moulineau y compañía, destruyendo los libros y los valores en caja, a fines de aquel mismo mes de Setiembre de 1886... lo cual haría suponer que Bernardo Moulineau había modificado bruscamente sus proyectos de la víspera y encontrando a última hora del medio de seguir viviendo como un hombre honrado é intachable.

MAURICIO MONTGUT.

Las nuevas ideas

Fenómenos del frío

Todos los gases son susceptibles de licuarse y de solidificarse por medio de la compresión y del enfriamiento. A fuerza de unir las moléculas se consiguen aglomerarlas y soldarlas y se da a las su forma líquida y su forma sólida.

Con el calor separamos las moléculas constitutivas del hielo, convirtiéndolo en líquido y después en vapor ó gas. Recíprocamente con el frío condensamos las partículas gaseosas, las

unimos y obtenemos un líquido, el agua. Si hacemos descender la temperatura conseguiremos fabricar agua sólida, el hielo.

Igualmente podemos comprimir el aire, enfriarlo y trasformarlo en líquido y hasta en hielo de aire.

Los compresores de aire inventados por Dewar en Inglaterra licuan el gas por medio de un frío de 200 grados bajo cero.

La liquescencia del aire sirve para obtener temperaturas excepcionalmente bajas, facilitar las operaciones metalúrgicas, modificar la industria química, fabricar explosivos, etc. Su aplicación trascendental permanece aun ignorada.

Al salir de la máquina el aire líquido cae en un vaso metálico, a cuyo contacto, más cálido, bulle tumultuosamente, quedando a 191 grados. Luego el vaso se enfría y el líquido permanece tranquilo como el agua. Al sobrevenir la evaporación el líquido se empobrece más pronto de azoe que de oxígeno, de modo que a las pocas horas sólo resta el 75 por 100 de oxígeno sin una sola partícula de azoe. Esto puede tener importantes y numerosas aplicaciones.

El frío quema más que el calor, es decir, que por contacto, un cuerpo muy frío desorganiza más rápidamente la piel que si se aplica a ésta un cuerpo muy caliente. Si se coge en la mano mercurio congelado, al punto se siente el chirrido de la piel.

Pictet tardó seis meses en curarse de una quemadura causada por el frío a 120 grados, mientras las quemaduras producidas por el fuego sólo duran de diez a quince días.

El oxígeno licuado es atraído por los imanes como cualquier objeto de acero, aunque aquí se halle encerrado en un tubo de cristal.

Los vapores engendrados por la ebullición a 190 grados bajo cero, producen nubecillas pesadas que ruedan sobre la mesa al salir del vaso que encierra el aire líquido.

Una bola de caoutchouc flota en ese líquido, pero al cogerla se deshace en polvo.

Los huevos que se dejen un minuto en el aire líquido se endurecen como plomo y se rompen al menor esfuerzo.

Un objeto de hierro se debilita de tal modo dentro del aire líquido, que si se le hace chocar ligeramente contra cualquier parte se divide. El cobre y el platino se malean a los 191 grados.

El aire líquido goza de una fuerza de expansión enorme, puesto que al volver a su estado primitivo ocuparía un volumen 748 veces mayor. De modo que encerrado ese aire líquido en un tubo de acero con las extremidades bien taponadas, pronto la evaporación haría que los taponos saliesen como proyectiles capaces de matar a una persona.

Si se moja un papel en aire líquido y se le aplica una cerilla, prodúcese una explosión y el papel se dispersa en todos sentidos.

Una gota de aire líquido trasforma el mercurio en un bloque tan sólido que con él pueden introducirse clavos a través de la madera más dura.

El alcohol, preferido al mercurio para los termómetros porque no se congela bajo ningún clima, se solidifica progresivamente en cuanto se introduce en el vaso que lo contiene un tubo de aire líquido. Después la masa de alcohol forma un bloque compacto y muy sólido.

Acercando un cigarro a un vaso de aire líquido, vemos el humo blanco del cigarrillo convertirse en nieve. El ácido carbónico resultante de la combustión del papel y del tabaco se solidifica rápidamente en forma de menudos cristales blancos.

Si se coloca un recipiente de cristal con aire líquido sobre el fuego, el gas del carbón se trasforma cayendo en copos de nieve. De suerte que podría decirse que el calor es el que produce la nieve.

El aire como explosivo

Es verdaderamente una de esas inesperadas y maravillosas transformaciones que la industria y la ciencia modernas nos ofrecen. El aire, que en elemento indispensable de vida, cuando está líquido produce horribosas quemaduras, y como si esto fuera poco, aparece ahora convertido en explosivo de fuerza superior a la dinamita. Parece como si el aire oprimido protestase contra su opresor.

Pero el hombre es insaciable y ha estudiado la manera de explotar la fuerza desarrollada en esas protestas del aire líquido. Y este es ya un elemento nuevo de destrucción, que hoy sirve para atacar y vencer a la naturaleza, y mañana ¡quién sabe! quizá sirva para que la humanidad se destruya científicamente. Los progresos vienen a parar en eso: en destruirse los unos a los otros.

El aire líquido preparado en inge-

212

ILONA

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA» 209

Gastón lanzó un grito y precipitándose hacia la joven, recibió en sus brazos el cuerpo desfallecido de Iлона.

En la primera embriaguez de volverse a ver, olvidaron ambos el peligro que les rodeaba y los muchos que aún tenían que arrostrar.

Afortunadamente sus amigos velaban por ellos, y les arrastraron hasta el carruaje, que les esperaba a corta distancia.

Montaron en él los cuatro para ir a la estación del Norte, en donde debían tomar el tren que salía para Praga a las once.

Gastón quería dar un rodeo antes de entrar en Francia, a fin de hacer perder la pista a los que seguramente le buscarían.

Cuando la pobre Iлона se halló sentada en el carruaje, rodeada por los protectores brazos de Gastón y arrastrada rápidamente lejos del lugar de su odiosa cautividad mientras la dulce voz de su amigo murmuraba a su oído palabras de consuelo, todas las punzantes emociones contenidas tan violentamente durante las últimas horas, estallaron en fin en un torrente de lágrimas.

—¡Iлона! ¡mi querida Iлона!—dijo Gastón estrechándola contra su corazón,—¡no lloréis así! ¡Ya estáis en salvo!... ¡Ninguna fuerza humana podrá en adelante arrancaros de mis brazos!

—¡Salvada!... ¡Y a vuestro lado!... ¡Dios mío! ¿será posible?... ¡No me atrevo a creer tanta felicidad!—balbuceó Iлона.—¡Os vuelvo a ver, amigo mío, cuando temía estar separada de vos para siempre!... ¡Oh! ¡cuánto he sufrido en este último tiempo!... ¡No podéis formaros una idea de ello!

Y a este recuerdo tan reciente ocultó su rostro sobre el hombro de Gastón, estremeciéndose aún de espanto.

—¡No penseis más en ello, Iлона! Alejad de vos tan tristes ideas y regocijámonos tan sólo de vuestra libertad.

—¡Oh! ¡gracias, gracias!—repuso Iлона,—acabais de añadir un tan inmenso beneficio a todos los que ya os debía, que me parece jamás podré manifestaros suficiente-

furtivamente aquel pasaje poco alumbrado y que daba a un puerta cerrada con llave, desde la que se bajaba por una pequeña escalera de servicio y por otra grande que guiaba a otros departamentos.

Felizmente Sofia poseía una llave de aquella puerta, que abrió con precaución y volvió a cerrar detrás de ellas. Pero apenas habían salido oyeron pasos en la escalera grande.

Sofia se lanzó con Iлона hacia la de servicio, que estaba oscura, y habían bajado sólo dos escalones cuando el hombre que subía por el otro lado, y que era uno de los vigilantes, se inclinó sobre la rampa, y gritó:

—¿Quién vá?

—Soy yo... Sofia Walter,—respondió ésta algo azorada, tratando de ocultar a Iлона con su cuerpo.

—¿Cómo estais aquí? ¡Habeis dejado sola a vuestra enferma!

—¡Oh! está durmiendo... y no hay cuidado... Voy a buscar agua helada...

Y mientras hablaba, Sofia continuó descendiendo con Iлона, y el vigilante se alejó murmurando.

Las dos pobres mujeres, temblando a cual más, llegaron al departamento en que se hallaban los locos de la peor especie, los locos furiosos. Sofia hubiera deseado evitar aquel pasaje; pero el incidente del tropiezo con el vigilante la había obligado a tomar aquel camino.

Iлона, al oír los gritos y ahullidos que salían de algunas celdas, se agarró con terror al brazo de Sofia.

Esta le dijo en voz baja pasando por delante de una celda de donde salían los más feroces.

—Es la pobre Maria Holzenheim... La desgraciada que os enseñé el otro día... Parece que está en un acceso de furor... Este es lo que yo temía viniendo por este lado... Con tal que no acudan los guardias de reserva.

No bien había acabado de hablar, cuando sonó la campana con violencia, y la puerta de la celda se abrió, dejando entrever el rostro asustado de la enfermera que gritó:

—¡Socorro! ¡socorro! ¿No hay quien me ayude?

Y viendo a Sofia, le dijo, sin hacer caso de su compa-

nosos cartuchos se le ha empleado ya, como ensayo aún, pero ensayo de excelente resultado, en algunas minas para hacer saltar con estrépito fragmentos de durísimas rocas ó terrenos de gran tenacidad. Sustituye, en una palabra, á los llamados barrenos cargados con pólvora ó dinamita, y los aventaja en magnitud de sus efectos, en la seguridad del manejo y hasta en economía. Pedir más sería gollería.

Para esto se procede de la manera siguiente:

Se hace una mezcla de algodón en rama ó guata con carbón de madera en polvo fino. Se llena el cartucho ó barrero y se vierte en él aire líquido, ó mejor aún oxígeno líquido. Un pistón de fulminato de mercurio y un cebador Bickford completan el cartucho. La explosión se verifica en un periodo de cinco á quince minutos, y sus efectos, según los ensayos hechos, son sorprendentes. Se ha aprobado también que si pasa algo más de un cuarto de hora sin verificarse la explosión, ésa es imposible. En efecto; en ese tiempo el aire líquido es oxígeno empleado se volatiliza, y queda en el cartucho la mezcla inocente del carbón y la guata.

Y aún en esta circunstancia presenta ventajas al aire líquido, pues evitará las desgracias que ocurren con otros explosivos, que fallan al parecer, estallando mucho tiempo después y los operarios, olvidados ó inadvertidos, caen víctimas del perezoso barrero.

La gran facilidad con que se obtiene el aire líquido y la baratura de los demás componentes de estos cartuchos, le aseguran precio singularmente económico, y si las esperanzas nacidas de los ensayos hechos no se ven defraudadas, quizá sea necesario muy poco tiempo para que encarguemos al aire líquido de explotar minas, destruir rocas, horadar montañas, abriendo túneles gigantes, romper los continentes, surcando el suelo de canales, etc., etc.

Más aún. ¿Quién sabe á donde podrán llevarnos esas singulares propiedades del aire líquido si se le aplica á las armas y á las guerras?

Y he aquí el aire, fuente de vida, convertido por las conquistas de la ciencia y por las pasiones humanas en elemento de muerte y destrucción.

¡Qué contrastes y qué consecuencias más inesperadas!

Cultivo del tabaco

Muchas y muy tristes experiencias han demostrado en España que no es empresa tan llana como algunos imaginan los cambios de cultivo. Requieren estos un estudio muy detenido del suelo y del clima y gran acierto en la elección de las plantas.

Se trata ahora de un cultivo intensivo donde los abonos y los riegos tienen una influencia decisiva.

Las experiencias que oficialmente se han realizado en España evidencian que puede hacerse el cultivo del tabaco con excelentes resultados en algunas comarcas de la Península, pero que para esto se hacen precisos cuidados y sacrificios que no están al alcance de la mayor parte de nuestros labriegos.

En el cultivo del tabaco hay que preferir la calidad á la cantidad, y esto sólo pueden lograrlo las personas que por sus estudios y experiencias están en condiciones de dirigir esta clase de explotaciones.

Somos tan entusiastas partidarios, como el que más de que en España se permita el libre cultivo del tabaco, y por lo mismo tenemos doble interés en que no se haga el cambio de cultivo con tal ofuscación y apresuramiento, que los resultados vengan después á contradecir los lisonjeros augurios que á priori se hacen.

La ocasión es propicia para que insistamos en la necesidad de organizar los sindicatos agrícolas, como único medio de que desde el más modesto labriego hasta el más acaudalado propietario, puedan disfrutar de los grandes progresos realizados estos últimos años por la ciencia agronómica.

Una revista extranjera dice que el Gobierno italiano quiere restringir el cultivo del tabaco indígena, porque las existencias son cada día mayores, á consecuencia de no poderlo vender porque el público lo rechaza. El Gobierno italiano quiere hacer del cultivo del tabaco una gran fuente de riqueza para los agricultores, pero llevando á éstos el convencimiento de que pierden tiempo y dinero si no consiguen un producto de calidad superior que satisfaga las exigencias de los consumidores.

La Sociedad de agricultores italianos estudia esta grave cuestión con interés, y se promete encontrar solución satisfactoria al conflicto que ha originado una producción excesiva y de pésimas condiciones.

El libre cultivo del tabaco puede servir en España para crear asociaciones agrícolas donde el propietario rural, y los ingenieros agrónomos y peritos agrícolas aumen sus esfuerzos y establezcan tal solidaridad de intereses, que desaparezcan para siempre esas absurdas rivalidades que algunos insensatos quieren establecer entre los mal llamados agricultores teóricos y prácticos.

NOTICIAS

De las islas:

Mahón

El domingo tomará posesión de su nuevo destino el nuevo Ecónomo de San Francisco don Ambrosio T. Carabó.

—Después de fuertes embates de vientos casi huracanados que soplaron el miércoles como procedentes de lejanas latitudes, al caer de la tarde empezó á lloviznar en esta zona, continuando durante la primera mitad de la noche, sólo como para anunciar la proximidad del otoño, estación fecunda en alternativas atmosféricas y cambios de temperatura.

Los caracteres, procedencia y dirección del amago de tempestad iniciado el miércoles indicaban que había estallado un tiempo tormentoso en regiones no lejanas de esta zona.

—En la tarde del martes entró en este puerto procedente de Barcelona, amarrando en aguas de la fortaleza de Isabel II, el vapor español *Piles*, de 164 toneladas, su capitán don Valentín Gomez, con 14 tripulantes, 2 pasajeros y cargamento de pólvora para el servicio de dicha fortaleza.

De la capital:

El itinerario que ha de seguir el señor Inspector de 1.ª enseñanza de esta provincia, en la práctica de la visita ordinaria durante el próximo año escolar, á las escuelas públicas y privadas es el siguiente:

Luchmayor, Randa, Pina, Algaida, Santa Eugenia, Biniali, Sancellas, Costig, Sineu, Llorito, Maria, Santa Margarita, Muro, Alcudia, Pollensa, La Puebla, Bújer, Campanet, Moscarí, Caimari, Mancor, Biniamar, Selva, Inca, Llubi, Lloseta, Binisalem, Consell, Alaró, Santa Maria, Pont d'Inca, Pla de na Tesa y Marratxí.

Por la guardia municipal, fué ayer conducido al depósito de Capuchinos, un individuo que con la cabeza trastornada por efectos del alcohol, estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Notifica la del puesto de Bunyola haber denunciado al Alcalde de la misma á un individuo á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Ayer á la una de la tarde se reunió en el salón de sesiones de la Diputación provincial, la Comisión permanentemente, con objeto de resolver varios asuntos pendientes.

Contra costumbre, acudió á presidir dicha sesión el señor Gobernador civil de la provincia.

A las tres de la tarde de ayer salió de este puerto para Marsella, el va-

por *Ciudad de Mahón*, con objeto de limpiar fondos.

Durante el año 1897 se importaron en Sofía (Bulgana) botas y zapatos por valor de 11.721 libras esterlinas, Austria Hungría importó por valor de 7.713 libras esterlinas y Turquía por valor de 3.699 libras. Las clases de calzado fino se importan en Austria Hungría y las de calzado ordinario de Turquía. Dice el periódico del cual tomamos estos datos que los fabricantes de calzado emprendedores pueden hacer muy buen negocio en Sofía.

Habiéndose instruido por esta Delegación de Hacienda, el oportuno expediente de denuncia, á instancia de don Federico Carbó, se hace saber que los que se crean con derecho á un pequeño islote, conocido con el nombre de *Salina*, del término de formentera, deberá justificarlo dentro el plazo de 15 días, uniendo á la solicitud los documentos en que apoyen aquel derecho.

La Sala de las vacaciones de esta Audiencia, ha dictado sentencia, en la causa seguida por el Juzgado de Inca, contra Catalina Mateu Borrás, sobre hurto, por la que se condena á la referida procesada, á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

El señor Alcalde, entregó ayer cinco pesetas, á uno de los soldados repatriados, llegados ultimamente á esta ciudad procedente de Cuba.

Por el teniente de Alcalde respectivo, fué ayer castigado con una multa de 2'50 pesetas, un sujeto que había promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrar hoy el Ayuntamiento, ó en su defecto el lunes en segunda convocatoria, son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.

Fomento.—Dictamen para la adquisición de un local destinado al maestro de niños de la Soledad.

Obras, Arbolado, Caminos y Paseos.—Aprobación de varias instancias para obras particulares.—Dictamen de desestimando una instancia de don Antonio Fornari, en la que pide autorización para construir un cierre de cristales en una fachada de la calle de Verí.—Otro proponiendo pedir á la Junta de Obras del Puerto, que no permita la reconstrucción de casetas de madera que existían en el muelle y que en dicho punto se construya un paseo público.

En el depósito de *Tirador* se halla detenido un mulo que fué encontrado abandonado en lan *Enramadas*, extramuros de esta ciudad.

La persona que acredite ser su dueño deberá pasar á recogerlo.

Una anciana que ayer por la mañana bajaba por la calle del Teatro, resbaló con un desperdicio de verdura, produciéndose una fuerte contusión en la pierna derecha y una pequeña herida en la cabeza.

Fuó auxiliada por varios transeuntes y acompañada á su domicilio.

El recaudador de contribuciones de la cuarta zona de Inca, ha señalado los días que á continuación se expresan, para la cobranza de la contribución territorial é industrial, correspondiente al primer trimestre del año actual, en los pueblos siguientes: Pollensa del día 12 al 22 del corriente y Alcudia del 24 al 27.

En el Instituto provincial de segunda enseñanza se celebraron ayer los exámenes extraordinarios de Religión y Moral y de Arimética y Algebra.

Hoy á las nueve empezarán los de Geometría.

En la estación telegráfica de esta ciudad se halla detenido el siguiente despacho teleográfico: Giner, lista de telégrafos.

Esta mañana á bordo del vapor-correo de Alicante, serán embarcados los individuos pertenecientes al cupo de 1897, destinados al ejército de Filipinas, que estaban en espectación de embarque.

Dichos individuos han sido destinados á Ceuta, donde según se nos asegura se han de organizar los últimos batallones expedicionarios.

A la hora de costumbre, salió ayer tarde de este puerto el vapor *Lulio*, con rumbo á Barcelona, llevándose la correspondencia, un regular número de pasajeros y carga varia.

Entre los pasajeros embarcados á bordo del espesado buque figuraban, los catedráticos don Gabriel Llabrés y don Baltasar Champsaur, el comandante de ingenieros don Juan Fortuñy, el señor Ibarrola, representante de la casa naviera J. Jover de Barcelona y gran número de estudiantes que pasan á la Península á continuar sus estudios.

Continúan con bastante lentitud las obras que se están efectuando en la calle de los Olmos para la construcción de la nueva alcantarilla pública.

Sería conveniente que el señor Alcalde, ordenara que se imprimiera alguna más actividad en dichas obras de lo contrario van á resultar interminables.

Personal facultativo

del Instituto de Baleares

Del último escalafón de catedráticos de Instituto tomamos la siguiente relación de los catedráticos numerarios que forman el Claustro de dicho Establecimiento, con el número que cada uno tiene según su antigüedad:

- 5.—Don Francisco M. de los Herreros, Psicología.
- 34.—Don León Carnicer Rochel, Latin y castellano.
- 79.—Don Joaquín Botía Pastor, Física y Química.
- 85.—Don Antonio Mestres Gomez, Matemáticas.
- 300.—Don Magin Verdager Callis, Retórica y Poética.
- 324.—Don Juan Llopis Galvez, Geografía é Historia.
- 377.—Don Pedro Estelrich y Fuster, Agricultura.
- 416.—Don Miguel J. Oliver Sabrefin, Francés.

Vacantes, Historia natural y Dibujo.

Además de los catedráticos numerarios forman parte del personal facultativo los señores siguientes:

- Don Felio Morey y don José Laporta, Profesores auxiliares de Letras.
- Don Jaime Domenech y don Juan Mir Peña, Profesores auxiliares de Ciencias.
- Don Pedro Martí Mir, Profesor de Religión.
- Don Adolfo Revuelta, Profesor de Gimnástica.
- Don Ricardo Ankerman, Profesor interino de Dibujo.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Concluyen en San Francisco, á las siete se expone el Santísimo Sacramento, luego se rezarán las adoraciones; á las diez tercia y misa cantada. Por la tarde á las seis, después de la corona, se hará un ejercicio dedicado á las llagas de San Francisco, concluyendo con la procesión y solemne reserva.

ALBUMS
para fotografías Poquet Kodach
Se venden encuadrados en telas y dorados al precio de 6'50 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.
Puede contener 480 fotografías.

120 ILONA

hiera, cuyas facciones estaban ocultas por un gran capuchón del abrigo.

—¡Ah! ¡sois vos, Sofia!... Ayudadme por favor... No puedo sola con esta furia!...

¿Qué hacer? No había que vacilar, y diciendo que tenía que volverse al lado de su enferma, temiendo que acudiese gente, Sofia prestó la ayuda solicitada, hasta que ambas sujetaron con la camisa de fuerza á la desgraciada que se debatía y ahullaba horriblemente.

Afortunadamente fué obra de un momento; luego, añadiendo que iba á despedir á su hija, cogió la mano de Ilona, metida en un rincón y más muerta que viva, y huyó con ella á toda prisa, porque ya oía acudir á la guardia llamada por la campana y los gritos de la loca.

Después de este último y peligroso incidente, llegaron á la portería. Sofia se detuvo un momento para bajar la luz de gas que ardía en el vestibulo, y llamando al portero, que estaba dormido, le rogó no se incomodase y le diese las llaves para hacer salir á su hija.

El portero, murmurando, se contentó con pasar las llaves por un ventanillo y esperar hasta que la guardiana hubiese despachado.

Sofia abrazó tiernamente á la jóven y la dijo en voz baja:

—¡Que Dios os guarde, hija mía... Tened valor.

Luego, cerrando cuidadosamente la entrada principal y devolviendo las llaves al portero, dándole las gracias al cielo por haberla sostenido en aquella empresa.

Deshizo entonces la cama de la jóven, y luego se acostó tomando las gotas de ópío que debían valerle la impunidad de su noble acción.

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA» 211

XXXVII

EL PAJARO VOLÓ

ERAN apenas las nueve y media cuando Gastón de la Barre y sus dos amigos, viendo aproximarse el momento fijado por Sofia Walter, se pusieron en observación delante de la puerta de entrada, ocultándose en la sombra de una tapia desde donde podían fácilmente acechar la salida de la jóven.

El reloj del establecimiento dió los tres cuartos para las diez... las diez... las diez y cuarto y nada parecía. Una vez Gastón se lanzó hácia la puerta que se había abierto... pero fué para dar paso á una anciana criada coja con un cesto al brazo y sin ver á nuestras espías.

La más viva inquietud empezaba á devorar al pobre Gastón y hasta sus amigos, viendo pasar el tiempo.

De pronto los gritos de la infortunada loca, seguidos del sonido de la campana, llegaron hasta ellos. Por algunos instantes vieron pasar sombras por el corredor, cuyas ventanas daban hácia la fachada de la casa.

—¡Dios mío! ¡Dios mío! ¿Qué significan esos ruidos, esas idas y venidas?—exclamó Gastón.

—¡En efecto! Esto tiene trazas de alguna alarma, no puede negarse,—replicó Duroy.—Valor, amigo mío, esperemos.

Gastón no respondió más que por un sordo gemido, formulando interiormente una ardiente plegaria al Todopoderoso.

Un segundo después alzó la cabeza, porque se sentía abrir otra vez la puerta.

Se abrió, en efecto, y una jóven que parecía no atreverse á adelantar, apareció sobre la escalinata!... Vaciló un momento, echó hácia atrás el capuchón que ocultaba sus facciones y miró con temor á todos lados.

Empezarán en San Felipe Neri, dedicadas á la Virgen de los Dolores; á las seis se expondrá el Santísimo y á las diez tercera y misa cantada. Por la noche completas y solemne reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las siete y media, se cantará la misa propia á su titular y por la noche, continuará la novena, con sermón.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en San Felipe Neri, exposición á las seis y á las diez, tercera y misa cantada, sermón que dirá el P. Antonio Gamundi, filipense. Por la noche, un rato de meditación y se concluirá con la estación á la Virgen de los Dolores y la reserva.

Otras funciones

En Santa Clara, fiesta de la Santa Faz; á las diez, misa cantada y sermón que dirá el P. Antonio Tomás.

En la Merced, á las diez, se cantará misa solemne y sermón en honor de Santa María de Cervellón, protectora de los navegantes.

En la iglesia de Montesión, á las siete y media de la mañana, misa de comunión para los Seglares Católicos.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Buen Suceso, en San Nicolás.

Mercado de Palma

Precio en pesetas

Aceites: De oliva, superior de 60'00 á 70'00, corriente; de 54'00 á 59'00; inferior de 46'00 á 52'00 el odre, sin consumos.

Alcoholes: Rectificado de 115'00 á 125'00; corriente de 127'0 á 110'0; residuos de 94'00 á 100'00 los 100 litros.

Algarrobas, de 05'00 á 7'00 el quintal.

Almendras, de 24'00 á 28'00 el hectólitro.

Almendrón, de 90'00 á 100'00 el quintal.

Avena, de 6'50 á 8'50 la cuartera.

Arroz, de 48'50 á 54'50 los 100 kilos.

Azafrán de 3'00 á 5'00 la onza 33 gramos.

Candeal, de 09'00 á 10'00 la cuartera.

Cacahuetes, de 40'00 á 45 la cuartera.

Cebada, de 07'00 á 08'50 la cuartera.

Centeno, de 00'00 á 00'00.

Carbón vegetal, de 00'00 á 0'00 el quintal.

Frijoles, de 20'00 á 25'80 la cuartera.

Garbanzos, de 23'00 á 28'00 la cuartera.

Habas: para cocer de 17'00 á 21'00 la cuartera; para ganado, de 14'00 á 16'00 la cuartera.

Habichuelas: blancas, de 23'00 á 28'00 la cuartera; Id. negras de 26'00 á 30'00.

Patatas, de 04'50 á 7'00 el quintal.

Higos pasos, de 09'00 á 11'00 el quintal.

Id. id. de 00'00 á 00'00 el cajón de 10 kilos.

Judías, de 42'00 á 46'00 los 100 kilos.

Maíz, de 15'00 á 19'00 la cuartera.

Trigo, de 17'00 á 19'50 la id.

Harinas: 1.ª de 45'00 á 50'00, 2.ª de 38'00 á 40'00, 3.ª de 10'00 á 19'00, salvado de 00'00 á 00'00.

Azúcares, Dorado de 38'50 á 40'00; miel de 38'00 á 40'00, mascabado 1.ª de 00'00 á 40'00 2.ª 00'00 á 38'00, marca R. P. de 40'00 á 00'00, marca B. á 43'50, marca T. á 44, terrón de 40'00 á 42'00, granulados de 00'00 á 00'50, cortadillo de 54'00 á 54'50, Pilón de 53'00 á 53'00 el quintal 41'60 kilos.

Cafés, Pueblo de 160'50 á 165'00, Hacienda de 170'00 á 175'00, Jauco de 140'50 á 180'000, Moka de 196'00 á 000'00; Caracolillo de 195'50 á 00'00

Leña, de 00'65 á 01'10 el quintal.

Carbón vegetal, de 3'75 á 5'00 id.

Lanas, de 50'00 á 70'00 el id.

Ganados: de cerda de 10'00 á 10'50 la arroba. Id. lanar de 00'90 á 00'10 el kilo. Id. cabrio de 00'80 á 01'00 id. Id. vacuno de 00'00 á 00'00 id.

Volatería: pollos de 01'50 á 02'50 kilo. Id. gallinas de 01'90 á 02'75 id. Id. huevos de 00'90 á 01'20 la docena. Sobrasada mallorquina de 0'00 á 3'50 Kgmo.

Limones, de 00'00 á 01'25 la docena.

Almendros, plantel de 0'00 á 1'00 uno.

Algarrobo, id. de 0'00 á 1'20 id.

Albaricoques, á 00'00 el quintal. (Del Boletín Comercial.)

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	60 00
Cambio Mallorquín.	3 00
Fomento Agrícola.	62 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	41 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	03 00
Bonos Municipales.	30 50
La Isleña Marítima.	49 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 16 de Septiembre.	
Interior.	58 50
Exterior.	67 10
Amortizable.	00 00
Cubas 1886.	70 25
Cubas Nuevas 1890.	54 00
Banco de España.	399 00
Tabacos.	229 00
Francos.	60 00
Libras.	40 40

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 15 de Septiembre de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
302	3	2	1	302

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca

El próximo domingo día 18, feria en Manacor, además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Manacor, á las 7 mañana.

De Empalme á Manacor, á las 2 tarde.

De Manacor á Palma, á las 12'45 tarde y 7 noche.

Palma 12 Septiembre de 1898.—El Director General, Guillermo Moragues.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos: Día 14.—Varones: 5.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 14.—Don Guillermo Perales Porcel con doña Margarita Mas Sastre.

Defunciones: Día 15.—Sebastián Masanet Riusech, soltero, 51 años, carcinoma gradular.—Francisco Mas Expósito, soltero, 26 años, hospital militar, tisis pulmonar.—Mariano Expósito, soltero, 40 años, hospital, tuberculosis.—Gabriel García Alemany, casado, 64 años, arrabal, reblandecimiento medular.—Matías Llabrés Covas, casado, 34 años, c. de Bueyes, catarro pulmonar.

Registros del puer o de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—S. E. flojo.

Estado de la mar.—Picada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigta de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo y horizonte estaban despejados, recalaba marejada del S. elevado el nivel de las aguas y soplabá al N. la ventolina. Fué refrescando el viento y llamándose al E. á medida que el sol tomaba altura, siendo fresco al medio día. En el curso de la tarde incliná al S. E. el viento y fué añojando al aproximarse al ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores Cabrera del puerto de su nombre y Puerto-Mahón de Mahón. Salió el Ciudad de Mahón para Marsella y el Lulio para Barcelona. También salió para dicho último punto el pailebot San José.

Buques fondeados: Día 16.—Vapor español Puerto-Mahón, de 396 ton., de Mahón.—Vapor español Cabrera, de 38 ton., de Cabrera.

Buques despachados: Día 16.—Vapor español Ciudad de Mahón, de 540 ton., para Marsella.—Vapor Lulio, de 405 ton., para Barcelona.—Vapor español Cataluña, de 662 ton., para Alicante á Ibiza.—Goleta española Mazagán, de 95 ton., para La Selva.

Matadero: Día 15.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 15.—Berragos, 0.—Corderos, 77.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrinos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 100.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Maniobras

Madrid 15 á las 2'10 m.

Prenslau.—Ha llegado el Emperador Guillermo para asistir á las maniobras militares.

En el discurso contestando al Burgomaestre, ha declarado la imperiosa necesidad de combatir las tendencias á la propaganda subversiva, origen de abominables asesinatos.

Anarquistas detenidos

Madrid 15 á las 9 m.

Roma.—Se están practicando registros en los domicilios de los anarquistas. Muchos de éstos han sido detenidos con motivo, según se dice, de averiguar si Lucchesi entraba en el complot de anarquistas que intentó asesinar al rey Humberto.

Además obedece también las detenciones á temores de que se altere el orden público.

Viaje

Madrid 15 á las 9 m.

Tanger.—A bordo del cañero General Valdés embarcó el general Ojeda, acompañado de los agregados á la legación española, los cuales se dirigen á Algeciras. Después seguirán hacia la costa marroquí con objeto de visitar los puertos del litoral y realizar actos de presencia.

Atribúyese el viaje á buscar el territorio de Santa Cruz, y poseionarse de él.

Un peligro

Madrid 15 á las 10 m.

Viena.—Cuentan varios periódicos que el hermano del Emperador Archiduque Luis estuvo á punto de ser víctima de un atentado cerca de la orilla del mar.

Un sujeto le seguía, pero notándole el archiduque se adelantó para cogerle, cosa que no le fué posible, porque el tal sujeto se dió á la fuga.

Desgracias

Madrid 15 á las 11 m.

Londres.—Nuevos despachos últimamente recibidos amplían las noticias del huracán que se desencadenó en las Antillas.

La ciudad de Kingston quedó casi destruida, resultando trescientos muertos y numerosos heridos.

En Santa Lucía y Guadalupe los efectos fueron análogos.

Telegramas de Rios.-Noticias

Madrid 15 á las 11 n.

El general Rios ha telegrafiado que se restablece la tranquilidad en las Visayas.

Mañana saldrá el general Weyler para Barcelona y Palma.

El temporal que descargó sobre muro, provincia de Alicante, once casas y dejó otras muchas malparadas.

Los daños son incalculables.

Salida de tropas.--Dos detenidos

Madrid 15 á las 11'50 n.

Nueva York.—Han salido dos regimientos para reforzar las tropas yankees de Manila.

En Lausanna han sido apresados dos anarquistas por creerse cómplices de Lucchesi.

Detenciones en Italia

Madrid 16 á las 2'15 m.

Roma.—En esta capital y en las provincias continúan siendo frecuentes las detenciones de anarquistas.

Berna.—La casi totalidad de la prensa suiza se opone al pensamiento de revisar la constitución de la república.

Los repatriados

Madrid 16 á las 2'30 m.

Háblase en Vigo de organizar una manifestación de protesta contra las condiciones en que se ha obligado á hacer su viaje á los repatriados.

Añádese que el general Toral se retiró del León XIII para no autorizar con su presencia los abusos que se cometían.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

Huelga

Barcelona 15 á las 11'50 m.

Ha sido cerrada la fábrica de Sedó, situada en el pueblo de Esparraguera, según se dice por haberse declarado en huelga esta mañana 2.800 obreros, que pretenden aumento de jornal, y por haber ocurrido una escisión entre los obreros de dos distintas naciones.

Se ha concentrado la guardia civil.

Amengual

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Firma.-Despedida

Madrid 16 á las 2 t.

Se ha firmado la promulgación de la ley del protocolo.

El señor Leon y Castillo se ha despedido de S. M. la Reina, debiendo salir esta noche para París.

El señor Sagasta ha dicho que esperaba que el señor Silvela haría declaraciones pidiendo el poder.

Desde Londres

Madrid 16 á las 3'30 t.

Londres.—La prensa yankee atribuye al Gobierno de los Estados Unidos, el propósito de si se concede á España la posesión de las Visayas y de Mindanao, se le exigirá la separación de la Iglesia del Estado en aquellos territorios, otorgándose en cambio reformas liberales.

Más sobre lo ocurrido en Vigo

Madrid 16 á las 3'30 t.

Noticias oficiales de Vigo anuncian que se ha restablecido el orden en aquella ciudad.

El tumulto lo originó un capitán de Infantería que golpeó con el sable de plano á un repatriado.

El público que presencié el hecho protestó, amotinándose y pidiendo justicia para el soldado, y el correspondiente castigo para el capitán.

El gobierno ignora más detalles, habiéndolos pedido con urgencia por telegrafo.

En la reunión celebrada hoy por los ministros se han ocupado de los recursos para Filipinas y de la repatriación de los empleados de Filipinas y de Puerto Rico.

Los ministros han negado que se ocuparan de lo ocurrido en Vigo.

Es inexacto que el señor Puigserver salga de Madrid.

Noticias de Filipinas

Madrid 16 á las 5'20 t.

Un despacho de Hong Kong afirma que el cabecilla Aguinaldo ha reunido á sus partidarios mostrándose que está satisfecho de su conducta y asegurándose próximo triunfo.

Mañana se celebrarán solemnes funerales en sufragio del alma de la Emperatriz de Austria.

Á dicho acto están invitados los ministros.

Conflicto conjurado.-Botadura

Madrid 16 á las 7'30 n.

Londres.—Ha quedado conjurado el conflicto Anglo-Turco, producido por los sucesos de Candia.

Los tureos entregaron los musulmanes que capitaneaban el movimiento contra los ingleses.

Paris.—Mañana será botado al agua en el puerto de Havre, el crucero Rto de la Plata.

Desde Vigo.-Manifestaciones

contra Toral.-Detalles del tumulto

Madrid 16 á las 8'45 n.

> > 8'45 >

> > 8'45 >

Se han recibido varios detalles del tumulto ocurrido en Vigo á la llegada del general Toral en aquel puerto.

Los manifestantes se reunieron frente al edificio donde debía hospedarse el general, desde donde se dirigieron al muelle, vitoreando á los soldados que encontraban á su paso.

Al llegar al muelle los carabineros y la guardia civil impidieron que los amotinados entraran en el muelle arrollándolos.

Después de disolverse se reunieron de nuevo en la plaza 1.500 manifestantes con actitud hostil.

Una mujer que vendía chorizos á los repatriados, cobrándoles una peseta de cada uno, fué apedreada, pretendiendo luego incendiar el puesto, lo cual pudo evitar la benemerita.

Más tarde pasó el carruaje del Gobernador militar siendo apedreado, é insultado la referida autoridad.

Los repatriados que desembarcan son atendidos por el público. Muchos de ellos vuelven descalzos y casi desnudos.

El general Toral, en vista de lo ocurrido regresó del muelle al vapor.

El publico apedreó el barco rompiendo las lámparas de los camarotes.

Las autoridades civiles pidieron á los manifestantes que se retiraran.

Hasta ahora se ignoran más detalles.

Manifestación al conde de las Almenas.

Madrid 16 á las 9'15 n.

Valencia.—Al pasar el conde de las Almenas por la estación de Alcántara, se le ha hecho una manifestación de simpatía.

El conde desde la portezuela del coche, dijo á los manifestantes que aceptaba como español la manifestación, pero no como hombre político.

Añadió que estaba satisfecho de haber interpretado la opinión y se lamentó de que le hicieran callar en el Senado.

En el Consejo

Madrid 16 á las 10 n.

En la sesión del Consejo se ha nombrado definitivamente á los señores que componen la Comisión de Paris, la cual estará presidida por el señor Montero Rios.

Mañana se reunirán los señores duque de Algodóvar y Romero Girón, con objeto de ultimar las instrucciones para el tratado de paz.

Se habló de los sucesos ocurridos en Vigo.

El señor Correa ha recibido un telegrama del Capitán general de aquella plaza, confirmando que entre los amotinados había un grupo de italianos procedentes de Barcelona, los cuales se cree que fueron los promotores de la manifestación.

Mencheta

SERVO-CARRILES
 Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Abril de 1898.

MALLORCA
 De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS
 Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS
 Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
 De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

SEPTIEMBRE

17

1679.—Rogativas por falta de agua.

SÁBADO
 259 | La Inmersion de las llagas | 106 de San Francisco.

SEPTIEMBRE

18

1891.—R. O. comunicando que el Rey toma bajo su protección a todos los habitantes del Reino judíos y cristianos.

DOMINGO
 260 | Los Dolores de Nuestra Señora, stos. Tomás de Villanueva. | 105

Alquiler
 En la calle de las Monjas, número 16, hay un segundo piso para alquiler. Son de apreciar las excelentes condiciones que reúne como son: agua a grifo, grandes claros y bien ventiladas habitaciones. Tiene dos entradas; una que es la principal, por la citada calle de las Monjas, y la otra por la del Rincón.
 Darán razón en el Colmado «La Providencia.»

Elixir Estomacal
 de Salz de Carlos
 Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago, 6 intestinos, aunque llevan 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, flicteras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS
 Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.
 Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

UNA OPERACION PARTICULAR
 es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, 6 quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, 6 hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, 6 quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatoria Imperial Padró
 FRASCO 10 REALES
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
 En Palma: Valenzuela hermanos, Charterra 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

NO MAS CASPA, NI CANAS
 ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró
 que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones 6 imitaciones nacionales y extranjeras.
 De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Charterra 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Alquiler
 Se alquila en la calle del Terreno, número 9, un tercer piso muy espacioso y de muchas comodidades, una cochera y un local a propósito para alacén. I formarán en el piso principal.

Anuncio
 La persona que haya encontrado un rosario puede llevarlo a la calle de San Alonso 22 y se le gratificará, si es el que se busca.

Servicios de la Compañía Trasatlantica de Barcelona
Mes de Septiembre

Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 10 de Cádiz, vapor «Monserrate», capitán Deschamps, para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.
 Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Casquero, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Isla de Penay», capitán García, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.
 Solo se admite carga hasta el día 23.

Línea de Filipinas.—El 10 de Barcelona, vapor «Buenos Aires», capitán Grau, para Port Said, Adén, Colombo, Singapur y Manila.
 No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Fernando Pó.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache» capitán Piá, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Gambia de Guinea.

Servicio de África: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Ibarra, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezzán y Mogador.

Servicio de Tanager.—El vapor «Joaquín del Piélagu», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

LA PAJARITA
 ANTIGUA CASA MULET FUNDADA EN 1834
 SAN NICOLÁS, 6
 CHOCOLATES Y COMESTIBLES FINOS
 CAFÉS TOSTADOS DIARIAMENTE
SERVICIO A DOMICILIO
 Todo género que salga malo se cambia 6 se devuelve su importe.—
 Para Bodas, Bautizos y Sazaos, servizemos rico surtido de botellería y otros admitiendo después por todo su valor las que no se hay n despapado.

J. MULET Y COLL
 SAN NICOLAS, 6

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.
 Todas las enfermedades proceden de impurezas 6 infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, flicteras, etc., etc., internas 6 externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, incapacidad, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo solo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.
 Depositario en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Charterra, número 2, y en todas las farmacias.

VIAJE DE RECREO
á las maravillosas Cuevas del Drach
 y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierto por Mr. E. A. Martel—1896—en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA
 Precios de entrada á las mismas
 De una hasta cinco personas, 750 pesetas.—Por cada persona de aumento, 150 pesetas.
 El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

CONFITES CARPA
 Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTANEO TOS CURADA EN 12 HORAS
 No contienen opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

La medicación Sulfurosa á domicilio
 POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Frascito: 8 pesetas.—Ignacio Fortea Aguiló, calle de la Bolsa 12.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES
 POR EL

VINO URANADO PÉPSICO
 PREPARADO POR

J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconocido sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo á mezclada con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos:
 En Palma: Centre Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pina, Plaza del Pino, 6.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

Anuncios Mortuorios

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran gastos de repartirlas. Son más leídos por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral. Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma.

LUZ 21 Centro de Anuncios LUZ 21

Por la noche, llámese al vigilante. Abierto todos los días laborables y hasta las dos de la tarde los festivos.

Vivero de viña americana
 DE

Sebastián Meliá

Premiado con medalla de oro, por ingertos sobre americana en la Exposición agrícola de Manacor.

Porreras, calle de R. Lull, número 12

Es el vivero más antiguo de Mallorca; hay en él 100 000 barbados disponibles para trasplantar de 0'60 á 1'00 metro de raíces del mismo año, de las variedades que han dado en Mallorca mayor resultado, la mayor parte RUPESTRIS LOT.

Precios muy económicos
 ¡¡OJO!! Ojo con la buena elección que de ella dependen los productos que buscamos.

Para alquilar

Una casa de buenas condiciones, agua de fuente y de pozo, terrados y jardín. En caso necesario puede adicionarse tanto local como se desee. Paz, 10-2.º informarán.

PARA PONCE
 Saldrá de este puerto para el día

PONCE
 del 20 al 25 del actual, el bergantín goleta

URBANA
 capitán don Miguel Vequer.
 Admite un resto de carga á 1/2 te.
 Para informes y despachos: B. Estela, Marina 62, (frente al cartel de Caballería.)